

Central Committee FMH

Elfenstrasse 18
3000 Bern 16

info@fmh.ch

Au Comité central de la Fédération des médecins suisses (FMH)

Objet :

Position de la FMH sur le génocide à Gaza et la gestion des médicaments du fabricant pharmaceutique Mepha (groupe Teva)

Septembre 2025

Messeurs du Comité Central de la FMH,
Chère Madame Gilli,

En tant que membres du réseau « Swiss Healthcare Workers Against Genocide », composé majoritairement de médecins, nous vous faisons part d'une préoccupation qui touche à la fois à notre responsabilité éthique professionnelle et à notre rôle sociétal. Nous saurions donc grés à la FMH, notre organisation professionnelle, de prendre position sur :

- la situation humanitaire actuelle à Gaza, récemment qualifiée de génocide, avec une attention particulière aux attaques sans précédent contre les professionnels et les établissements de santé,
- la possibilité d'un boycott, que nous avons appelé à mener contre la société pharmaceutique MEPHA, appartenant au groupe TEVA, dont les politiques soutiennent les activités d'occupation du gouvernement israélien dans les territoires palestiniens.

Nous sommes convaincus que la FMH, considérée comme une référence en matière de questions professionnelles et éthiques par ses membres, ne peut rester silencieuse face à une situation dont la gravité est sans précédent dans l'histoire récente.

Nous fondons notre demande sur les faits suivants (voir également l'annexe « informations supplémentaires » ci-dessous).

Génocide/crimes contre l'humanité commis par le gouvernement israélien

La situation actuelle à Gaza a été qualifiée de génocide par la Commission d'enquête internationale indépendante des Nations unies sur le territoire palestinien occupé¹. Cela fait suite à l'évaluation de la Cour internationale de justice qui a estimé qu'il existait un risque « plausible » de génocide². Les chercheurs en génocide de l'Association internationale des chercheurs sur le génocide (IAGS) qualifient également les actions d'Israël à Gaza de génocide dans leur résolution du 31 août 2025³.

D'autres ONG, internationales et israéliennes, médicales et non médicales, sont également parvenues à cette conclusion. Parmi celles-ci figurent : Physicians for Human Rights-Israel⁴, Médecins Sans Frontières (MSF⁵), Amnesty International⁶, OXFAM⁷, Human Rights Watch⁸, l'organisation israélienne de défense des droits humains B'Tselem⁹ et des rapports précédents de l'ONU¹⁰.

Dans la revue médicale « The Lancet », des articles ont été publiés qui estiment le nombre de décès beaucoup plus élevé que les chiffres officiels¹¹, ¹² et appellent à mettre fin à la complicité de l'Europe dans la famine et le génocide¹³.

Attaques sans précédent contre le secteur de la santé

La crise humanitaire à Gaza a été aggravée par des attaques sans précédent contre le secteur de la santé : les hôpitaux, les cliniques ambulatoires et le personnel médical ont été la cible des forces militaires d'occupation⁴, ¹⁴, ¹⁵, ¹⁶. Alors que le droit humanitaire prescrit que ces structures doivent être protégées en cas de conflit, leur destruction a été systématique : selon les calculs, le taux de victimes parmi les travailleurs de la santé est 2,6 fois supérieur à celui de la population générale. Toute une génération de professionnels de santé a été éliminée, ce qui aura un impact durable sur l'accès aux soins dans la région.

Rôle de Teva Pharmaceutical Industries (Mepha/ Ratiopharm)

Teva Pharmaceutical Industries est la plus grande entreprise pharmaceutique d'Israël et sa filiale Mepha (Bâle) est le plus important fabricant de médicaments génériques en Suisse.

Teva est impliquée dans les activités des forces armées et du gouvernement israéliens.

- Teva verse des sommes importantes à l'État israélien (565 millions de dollars d'impôts entre 2005 et 2023¹⁷) et contribue ainsi de manière substantielle au budget de l'État israélien.
- Des rapports documentent le soutien apporté par Teva à l'armée israélienne^{18,20} par le biais de livraisons de produits pharmaceutiques et du programme « Adopt-a-Battalion ». ^{19,20}
- Dans les territoires palestiniens occupés, Teva bénéficierait d'un « marché captif »²⁰ dans lequel les Palestiniens sont contraints d'acheter des médicaments israéliens, ce qui entrave le développement de leur propre industrie pharmaceutique.
- Divers rapports indiquent que Teva a été citée dans un projet de rapport des Nations unies de 2017²⁰ dans une liste préliminaire d'entreprises accusées d'activités dans les colonies illégales de Cisjordanie et de Jérusalem-Est, soulignant que leur participation était contraire au droit international. Teva n'a pas été incluse dans le rapport final.

Dans ce contexte, la question se pose de savoir s'il est compatible avec nos principes éthiques d'utiliser les produits d'une entreprise qui maintient des structures d'occupation et d'oppression par le biais de ses activités commerciales.

La sécurité des patients doit bien sûr passer avant tout. Lorsqu'il n'existe aucune alternative équivalente, le traitement ne doit en aucun cas être compromis ou retardé. Toutefois, lorsqu'il existe des alternatives thérapeutiques équivalentes, la FMH pourrait donner une impulsion importante en publiant une déclaration publique ou, à tout le moins, en fournissant des recommandations à ses membres.

Nous appelons donc la FMH à :

1. publier une déclaration claire sur le génocide à Gaza, sur l'importance de respecter la protection des travailleurs de la santé en vertu du droit international humanitaire et le rôle particulier des professionnels de la santé dans la protection des civils, en particulier des malades et des blessés.
2. examiner dans quelle mesure la coopération avec Mepha/Teva peut faire l'objet d'une réflexion critique, voire d'une recommandation de boycott

3. de signaler aux médecins la possibilité de prescrire des génériques d'autres fabricants lorsque cela est possible sans risque pour les patients.

À notre avis, une position claire de la FMH renforcerait non seulement sa crédibilité en tant que représentante professionnelle, mais soulignerait également son engagement envers les principes de bienfaisance, de non-malfaisance et de justice.

Nous vous remercions par avance de votre

Cordialement

Les professionnels de santé suisses contre le génocide

Best regards

Swiss Healthcare Workers Against Genocide

Signatory in our own capacity in addition to our network:

Dr. med. Regula Grabherr, FMH Specialist in Gynaecology and Obstetrics

Dr. med. Mustafa Ghanem, FMH Specialist in Ophthalmology and Ophthalmic Surgery

Prof. Dr Med. Pietro Majno-Hurst, FMH specialist in visceral surgery

Additional information:

Excerpt from the International Association of Genocide Scholars (IAGS) resolution (dated 31.08.2025)

In the resolution on the situation in Gaza, the IAGS states, among other things the following:

- Recognising that the actions of the Israeli government against Palestinians have included torture, arbitrary detention and sexual and reproductive violence²¹, deliberate attacks on medical professionals, humanitarian aid workers and journalists; and the deliberate deprivation of food, water, medicine, and electricity essential to the survival of the population;
- Recognising that Israel has forcibly displaced nearly all of the 2.3 million Palestinians in the Gaza Strip multiple times, and demolished more than 90 percent of the housing infrastructure in the territory;
- Recognising that the consequences of these crimes have included destroying entire families and multiple generations of Palestinians;
- Recognising that Israel has destroyed schools, universities, libraries, museums, and archives, all of them essential to the continued existence of Palestinian collective well-being and identity;

Lancet publications on deaths

A study published in the Lancet, from February 2025 estimates that the mortality rate is 41% higher than that reported by the Palestinian Ministry of Health (MoH)¹². This figure does not take into account deaths from non-traumatic injuries or indirect mortality due to disruptions to health care, inadequate access to basic services, or the broader humanitarian impact of the conflict, which would further increase the total number of fatalities.

In another Lancet publication, from July 2024 the following was written (while using the death rate of that time): "In recent conflicts, such indirect deaths range from three to 15 times the number of direct deaths²². Applying a conservative estimate of four indirect deaths per one direct death to the 37 396 deaths reported, it is not implausible to estimate that up to 186 000 or even more deaths could be attributable to the current conflict in Gaza"¹¹. Converted to the mortality rates of 14.09.2025 with 64,871 deaths²³ multiplied with 4 it would mean 259,484 deaths since October 2023- over 1/4 million people.

Gaza - the most dangerous place in the world for children (UNICEF)

Over the course of nearly 2 years of attacks in the Gaza Strip, an average of at least one Palestinian child per hour has been killed by Israeli forces. The number of children killed is now over 20,000, according to the organization 'Save the Children'²⁴. "Death by bombardments. Death by malnutrition and starvation. Death by lack of aid and vital services. In Gaza, an average of 28 children a day - the size of a classroom - have been killed", according to the UN Children's Fund (UNICEF).²⁵ UNICEF describes the Gaza Strip as the most dangerous place in the world for children.²⁶ Newborns (example: article 'Infants found dead and decomposing in evacuated hospital ICU in Gaza'²⁷) and people with disabilities are also at risk ^{28, 29} (Muhammed Bhar with Down syndrome attacked by IDF dog and left to die³⁰).

In addition to direct killings, the lack of access to vital medical services has also led to an increase in preventable maternal and neonatal deaths^{31, 32}.

Between November 1, 2023 and April 30, 2024, nearly 70% of confirmed fatalities in Gaza were women and children ³³.

Systematic shooting at children

Investigations and international medical personnel who have been on missions in Gaza testify how children are systematically shot and die from the injuries of targeted shots in the head, neck, chest^{34, 35, 36, 37}. Cases in which children were also killed by several shots by the Israeli forces are also known. An example is the case of Hind Rajab, a 5-year-old girl - a tragic, but not isolated incident³⁸. She died with multiple shooting injuries and after waiting in the family car for help for several hours next to the lifeless, shot bodies of her loved ones. The medical staff, which came to help in a clearly recognizable ambulance were also shot by Israeli forces. Original sound recordings of Hind's telephone call for help were released in the film adaptation in 2025.

‘This is not aid. This is orchestrated killing’ (MSF)

Unarmed starving civilians, which were in search of food also arrive in hospitals with gunshot wounds. According to organizations such as MSF and the UN Human Rights Office, almost 1400 people have been killed and more than 4000 injured in the Gaza Strip while searching for food (as of 1.8.2025). They were killed in or near the controversial aid distribution centres of the Gaza Humanitarian Foundation (GHF), which is administered by Israel^{39, 40, 41}.

(Often with "daily patterns", in which one day mainly headshots were observed, and on the other day mainly shots on the pelvis. This gives the impression that there is an agreement among the snipers as to which parts of the body are to be used as targets on certain days⁴².)

In the MSF analysis report '*This is not aid. This is orchestrated killing*', there are also reports of gunshot wounds to children at the relief aid distribution centres. MSF teams were "mentally prepared for responding to conflict — but not to civilians killed and maimed while seeking aid", it says⁴³.

For situations where a wounded child survived but no longer has a family member, a new acronym was used by MSF: WCNSF - Wounded child, no surviving family⁴⁴. Thousands of children fall into this category.

Expulsion-blockade since 2007- now famine-genocide

Prior to the latest escalation, the Gaza Strip suffered from an ongoing humanitarian crisis, exacerbated by Israel's ongoing blockade since 2007. Around 80% of the population were dependent on Humanitarian aid⁴⁵. The health facilities had difficulties meeting the needs of the population. The health system suffered from chronic lack of qualified personnel, medical supplies, medicines and electricity⁴⁶. The Palestinian people have been experiencing expulsion for decades and clearly restricted rights, but now according to multiple experts^{3, 47} the status of genocide and an preventable famine⁴⁸ is reached.

The Hippocratic Oath

As doctors bound by “do no harm”-principle, we must consciously choose which pharmaceutical companies we support through our prescriptions. Both physicians and patients deserve full information to make deliberate choices.

When we graduated medical school, we vowed to serve humanity with respect for life and dignity. We cannot abandon this promise now and we cannot remain silent while colleagues die in Gaza for upholding this very oath. We take our vows seriously, and we take seriously every murdered and threatened colleague and civilian.

The dehumanization of Palestinian civilians is intense. We must ask: Do we struggle to define human rights, or do we struggle to define who counts as human?

"Whoever stays until the end will tell the story. We did what we could. Remember us." From Gaza MSF-Team: Dr. Mahmoud Abu Nujaila, Gaza 20.10.2023

References

- ¹ Conseil des droits de l'homme des Nations Unies ; soixantième session ; « Analyse juridique du comportement d'Israël à Gaza au regard de la Convention pour la prévention et la répression du crime de génocide » ; A/HRC/60/CRP.3 ; (16.09.2025) ; <https://www.ohchr.org/sites/default/files/documents/hrbodies/hrcouncil/sessions-regular/session60/advance-version/a-hrc-60-crp-3.pdf>
- ² Cour internationale de justice ; Affaire : 192 - Application de la Convention pour la prévention et la répression du crime de génocide dans la bande de Gaza (Afrique du Sud c. Israël) ; Ordonnance du 26.01.2024 ; <https://www.icj-cij.org/node/203447>
- ³ Association internationale des spécialistes du génocide (IAGS) ; « Résolution de l'IAGS sur la situation à Gaza » ; (31 août 2025) ; <https://genocidescholars.org/wp-content/uploads/2025/08/IAGS-Resolution-on-Gaza-FINAL.pdf>
- ⁴ Médecins pour les droits humains – Israël ; « Destruction des conditions de vie : analyse sanitaire du génocide à Gaza » ; (28.07.2025) ; <https://www.phr.org.il/en/genocide-in-gaza-eng/>
- ⁵ Médecins Sans Frontières (MSF) ; « La Suisse ne peut pas se cacher derrière sa neutralité face au génocide à Gaza ! » (08/09.2025) ; <https://www.msf.ch/appeal-gaza>
- ⁶ Amnesty International ; « L'enquête d'Amnesty International conclut qu'Israël commet un génocide contre les Palestiniens à Gaza » ; (05.12.2024) ; <https://www.amnesty.org/en/latest/news/2024/12/amnesty-international-concludes-israel-is-committing-genocide-against-palestinians-in-gaza/>
- ⁷ OXFAM International ; « Oxfam : les Palestiniens plongés dans une crise encore plus profonde par l'ordre d'évacuation israélien visant l'ensemble de la ville de Gaza » ; (09.09.2025) ; <https://www.oxfam.org/en/press-releases/oxfam-palestinians-pushed-deeper-crisis-israeli-displacement-order-entire-gaza-city>
- ⁸ Human Rights Watch ; « Extermination et actes de génocide - Israël prive délibérément les Palestiniens de Gaza d'eau » ; (19.12.2024) ; <https://www.hrw.org/report/2024/12/19/extermination-and-acts-genocide/israel-deliberately-depriving-palestinians-gaza>
- ⁹ B'Tselem - Centre d'information israélien pour les droits de l'homme dans les territoires occupés ; « B'Tselem et Physicians for Human Rights Israel : Israël commet un génocide dans la bande de Gaza » ; (28.07.2025) ; https://www.btselem.org/press_releases/20250728_our_genocide
- ¹⁰ Conseil des droits de l'homme des Nations unies ; « Anatomie d'un génocide », Rapport de la rapporteuse spéciale sur la situation des droits de l'homme dans les territoires palestiniens occupés depuis 1967, Francesca Albanese, A/HRC/55/73 (25 mars 2024), <https://www.ohchr.org/sites/default/files/documents/hrbodies/hrcouncil/sessions-regular/session55/advance-versions/a-hrc-55-73-auf.pdf>, (« Les dirigeants exécutifs et militaires israéliens ainsi que les soldats ont intentionnellement déformé les principes du jus in bello, sapant leurs fonctions protectrices, dans le but de légitimer les violences génocidaires contre le peuple palestinien. »)
- ¹¹ The Lancet ; Khatib et al. ; « Compter les morts à Gaza : difficile mais essentiel » (20.07.2024) ; [https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736\(24\)01169-3/fulltext](https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736(24)01169-3/fulltext)
- ¹² The Lancet ; Jamaluddine et al. « Mortalité due aux blessures traumatiques dans la bande de Gaza du 7 octobre 2023 au 30 juin 2024 : une analyse par capture-recapture » (08.02.2025) ; [https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736\(24\)02678-3/fulltext](https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736(24)02678-3/fulltext)
- ¹³ The Lancet ; Blanchet et al. ; « L'Europe doit agir : un appel unifié pour mettre fin à la complicité dans la famine et le génocide à Gaza » ; (Vol 57 octobre 2025) ; [https://www.thelancet.com/journals/lanep/article/PIIS2666-7762\(25\)00236-4/fulltext](https://www.thelancet.com/journals/lanep/article/PIIS2666-7762(25)00236-4/fulltext)
- ¹⁴ <https://msf.org.au/article/statements-opinion/gaza-facilities-and-healthcare-workers-are-being-targeted>
- ¹⁵ <https://www.doctorswithoutborders.org/latest/remembering-our-colleagues-killed-gaza>
- ¹⁶ <https://www.ohchr.org/sites/default/files/documents/issues/health/sr/cfis/health-and-care-workers/subm-health-care-workers-cso-30-al-haq.pdf>
- ¹⁷ <https://www.whoprofits.org/companies/company/4212?teva-pharmaceutical-industries>
- ¹⁸ <https://www.thecanary.co/uk/news/2024/03/05/teva-uk-protest/>
- ¹⁹ <https://www.israelnationalnews.com/news/181476>

-
- ²⁰ <https://www.sykehusinnkjop.no/4b01f0/siteassets/bilder/nyheter/2024/gransking-teva/kpmg-targeted-research-teva-december-2024.pdf>
- ²¹ <https://www.ohchr.org/en/press-releases/2025/03/more-human-can-bear-israels-systematic-use-sexual-reproductive-and-other>
- ²² Geneva. Declaration Secretariat. Global burden of armed violence. Date: 2008.
<https://www.refworld.org/reference/research/gds/2008/en/64390>
- ²³ <https://www.aljazeera.com/news/2025/3/18/gaza-tracker>
- ²⁴ <https://www.savethechildren.net/news/gaza-20000-children-killed-23-months-war-more-one-child-killed-every-hour>
- ²⁵ <https://x.com/UNICEF/status/1952399722586538085>
- ²⁶ <https://www.unicef.org/press-releases/unicef-geneva-palais-briefing-note-gaza-worlds-most-dangerous-place-be-child>
- ²⁷ <https://edition.cnn.com/2023/12/08/middleeast/babies-al-nasr-gaza-hospital-what-we-know-intl>
- ²⁸ <https://www.972mag.com/disabilities-gaza-genocide/>
- ²⁹ <https://www.hrw.org/news/2024/09/30/interview-children-disabilities-struggling-gaza>
- ³⁰ <https://www.bbc.com/news/articles/cz9drj14e0lo>
- ³¹ [https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736\(24\)02249-9/full-text](https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736(24)02249-9/full-text)
- ³² <https://www.rescue.org/en/press-release/pregnant-women-and-mothers-gaza-are-fighting-keep-themselves-and-their-babies-alive>
- ³³ OHCHR. Six-month update report on the human rights situation in Gaza: 1 November 2023 to 30 April 2024. Geneva: OHCHR, 2024. <https://www.ohchr.org/sites/default/files/documents/countries/opt/20241106-Gaza-Update-Report-OPT.pdf>
- ³⁴ <https://www.volkskrant.nl/kijkverder/v/2025/gunshot-palestine-children-israel-war~v1819649/?referrer=https%3A%2F%2Fwww.google.com%2F>
- ³⁵ <https://www.bbc.co.uk/programmes/10057c0y>
- ³⁶ <https://www.bbc.com/news/videos/cjelp738zd7o>
- ³⁷ <https://www.aljazeera.com/news/2025/9/14/foreign-doctors-say-israel-systematically-targeting-gazas-children-report>
- ³⁸ <https://www.ohchr.org/en/press-releases/2024/07/gaza-killing-hind-rajab-and-her-family-war-crime-too-many-warn-experts>
- ³⁹ <https://www.ohchr.org/en/press-releases/2025/08/un-experts-call-immediate-dismantling-gaza-humanitarian-foundation>
- ⁴⁰ <https://news.un.org/en/story/2025/08/1165552>
- ⁴¹ <https://www.bbc.com/news/videos/cy8k8045nx9o>
- ⁴² <https://www.aljazeera.com/news/2025/8/13/doctor-in-gaza-describes-daily-patterns-in-israeli-maiming-at-ghf-hubs>
- ⁴³ <https://www.msf.org/not-aid-orchestrated-killing>
- ⁴⁴ <https://www.msf.org/last-medics-providing-healthcare-amidst-death-and-destruction-gaza>
- ⁴⁵ UNRWA, Gaza – 15 Years of Blockade. Jordan: UNRWA, 2022. <https://www.unrwa.org/gaza15-years-blockade>.
- ⁴⁶ World Health Organization. 15 Years of Blockade and Health in Gaza. Geneva: World Health Organization, 2022. https://www.emro.who.int/images/stories/palestine/documents/15_years_of_blockade_and_health_in_Gaza_004.pdf.
- ⁴⁷ <https://www.euronews.com/2025/08/01/genocide-is-taking-place-in-gaza-and-europe-is-duty-bound-to-stop-it-israeli-scholar-says>
- ⁴⁸ <https://www.who.int/news/item/22-08-2025-famine-confirmed-for-first-time-in-gaza>